



# Des nouvelles de ...

Lettre n° 1 - Bénin, novembre 2024

**Emilien Gauthey**  
Animateur en développement durable et citoyenneté mondiale

Bénin  
octobre 2024 - août 2025

[emilien.gauthey@gmail.com](mailto:emilien.gauthey@gmail.com)



*Balade en pirogue dans les champs de Bembè en compagnie de Vianney*

**L'association DM est active dans l'agroécologie, l'éducation et la théologie en Afrique, en Amérique latine, au Moyen-Orient, dans l'océan Indien et en Suisse.**

## Notre partenaire

Le projet du CIPCRE-Bénin se concentre sur la population de quatre villages situés dans la vallée du fleuve Ouémé. Par un travail d'animation communautaire et de recherche-action participative, le CIPCRE accompagne la mise en œuvre de mesures d'adaptation pour des systèmes agricoles plus résilients et respectueux de l'environnement, l'approvisionnement en eau ainsi que l'assainissement et la gestion durable des ressources naturelles.

## Mon arrivée au Bénin

Après plus de 18 heures de voyage depuis la Suisse, avec une longue escale en Éthiopie, j'ai atterri à Cotonou, la capitale économique du Bénin, le mardi 15 octobre. À l'aéroport, j'ai été chaleureusement accueilli par mon superviseur Déo-Gracias, accompagné du chauffeur Mathias et de Mariette, une employée au CIPCRE. Après un repas local et une brève découverte de Cotonou, nous avons pris la route vers Porto-Novo. Une petite halte au bord de la mer nous a permis d'admirer la côte avant d'arriver à ma nouvelle ville.

En attendant que mon père d'accueil, Henri, soit disponible, nous avons suivi un match de football du Bénin dans un bar, dans le cadre des qualifications pour la CAN 2025. Une fois le match terminé, j'ai rencontré Henri dans ma future maison, mais l'installation a été compliquée du fait d'une panne d'électricité.



## Lettre n° 1

Bénin, novembre 2024

Dès le lendemain, à 5h30, j'ai été présenté à toute la famille lors de la prière matinale, une manière d'également rencontrer tout le monde avant que chacun.e parte vaquer à ses occupations. L'électricité étant revenue, j'ai pu enfin découvrir mon lieu de vie pour ce premier mois.

## Qui est le CIPCRE-Bénin?

Le Cercle international pour la promotion de la création (CIPCRE) est une Organisation non gouvernementale (ONG) de droit camerounais fondée en 1990. Elle œuvre principalement à la préservation de l'environnement, la promotion des droits humains / enfants ainsi qu'au développement holistique. Étant donné que je serai principalement actif dans le domaine de l'environnement, je vais vous présenter plus précisément ses actions dans ce domaine :

- promouvoir des pratiques agroécologiques dans les zones rurales pour une agriculture durable et respectueuse de l'environnement,
- sensibiliser les jeunes à l'éducation environnementale, notamment à travers des projets pilotes et des actions de terrain,
- soutenir la gestion durable des ressources naturelles et l'adaptation des communautés aux défis environnementaux, comme les crues dans la vallée du fleuve Ouémé.

## Pourquoi ce projet ?

Après des années passées à étudier et à accumuler des connaissances théoriques, j'ai ressenti le besoin de concrétiser mes apprentissages dans des projets utiles. Mon service civil m'a donné l'opportunité parfaite de m'investir dans une mission concrète tout en respectant mes obligations.

Une première phase m'a permis de mieux comprendre le fonctionnement du CIPCRE : les réunions techniques avec les employé.es, les entretiens avec les agriculteurs et agricultrices, la prévention auprès des écoles et des familles. J'ai pu commencer l'élaboration d'un projet me tenant à cœur, la gestion des déchets et du recyclage sur le domaine du CIPCRE.

Zone d'embarcation des pirogues pour aller au village de Sô Ava



## Dictionnaire béninois

Afin d'être prêt.es à venir voyager au Bénin et peut-être me rendre visite, je vous ai préparé un petit dictionnaire avec des expressions purement béninoises :

**Bonne assise** : marque de respect lors que l'on est toutes et tous assis.es

**Bonne arrivée** : pour souhaiter la bienvenue à quelqu'un.e

**Bonsoir** : oubliée cette période bizarre en Suisse où on ne sait pas s'il faut dire bonjour ou bonsoir. Au Bénin, on dit bonsoir dès le début de l'après-midi.

**Et ce matin ?** : permet de demander comment s'est passée la nuit ou la matinée

**Ou bien ?** : signifie « j'ai raison, non ? », souvent mis à la fin de la phrase pour avoir l'accord de son interlocuteur.trice

**Yovo** : préparez-vous à l'entendre plusieurs dizaines de fois par jour à votre passage, ça veut dire tout simplement « blanc » en langue locale Fon.

**Un zem** : c'est un taxi moto, très utilisé au Bénin qui est le diminutif de zémidjan (« prends-moi vite »).



**Lettre n° 1**

Bénin, novembre 2024

*Plantation des plants de piments sous une chaleur insoutenable en faisant avec les moyens du bord pour se protéger du soleil*



**J'ai pu commencer l'élaboration d'un projet me tenant à cœur, la gestion des déchets et du recyclage sur le domaine du CIPCRE.**

Avec l'aide de mon superviseur Déo-Gracias, l'objectif est de pouvoir mettre en place un système de recyclage et de récupération des différents déchets par plusieurs organismes. L'objectif étant qu'il soit opérationnel d'ici début 2025.

## **L'agriculture dans la vallée de l'Ouémé**

Dans cette région, les crues du fleuve Ouémé (de septembre à novembre environ) inondent les villages et les plaines environnantes. Les agriculteurs utilisent cette période pour préparer des pépinières, notamment de piment, en hauteur pour les protéger des eaux. Quand la décrue débute à la mi-novembre, les plants sont transférés dans les sols enrichis par le limon, ce qui limite l'usage d'intrants chimiques. J'ai eu l'occasion de participer à la mise en place d'une pépinière de piments dans le village de Bembè ainsi que de planter les pousses de piments sur la terre fertile qui fut inondée quelques semaines auparavant.

## **Explorations environnementales**

Passionné par l'environnement, j'ai eu aussi l'opportunité de découvrir des sites marquants grâce à ma famille d'accueil :

- Promenade lagunaire : aménagée par la municipalité de Porto-Novo, cette promenade longe le fleuve Ogun, qui traverse le Bénin avant de rejoindre le lac Nokoué et l'océan Atlantique. Elle permet de découvrir le bord du fleuve en passant par des petits villages sur pilotis et de découvrir des sculptures faites par des artistes locaux.

- Jardin des plantes et de la nature (JPN) : situé au cœur de Porto-Novo, ce jardin botanique a une riche histoire. Autrefois forêt sacrée, il servait à rendre la justice et abriter des cultes vaudous. Transformé en jardin d'essai et école d'agronomie sous la colonisation en 1905, il reste un témoin de la mémoire culturelle et historique de la ville.



## Lettre n° 1

Bénin, novembre 2024

### Première du livre sur les Zanhwènu

Le fil rouge de ces premières semaines avec ma famille d'accueil a été la publication du livre d'Henri consacré aux Zanhwènu, un peuple vivant à Porto-Novo dont il retrace l'histoire en passant par l'anthropo-toponymie, l'étude des noms de lieux dérivés de noms de personnes. Après plusieurs mois d'attente mais quelques jours seulement après mon arrivée dans la famille, Henri avait enfin reçu l'approbation de la maison d'édition concernant la publication de son livre !

J'ai pu ainsi suivre toute l'organisation concernant la première de son livre. La date a été fixée au 23 novembre dans la villa des jeunes de Porto-Novo. À l'occasion des distributions d'invitations, j'ai pu mieux découvrir les villes de Porto-Novo et de Cotonou, de même que le village sur pilotis de So Ava. Le jour J, la cérémonie a débuté par une introduction du présentateur, suivie d'une présentation du livre réalisée par un pasteur. Les témoins ont ensuite partagé leurs impressions et anecdotes avant de laisser la parole à Henri. Entre chaque partie, des intermèdes musicaux venaient ponctuer l'événement. La cérémonie s'est conclue par une séance de dédicaces et la prise de photos souvenirs. Enfin, nous avons partagé un délicieux buffet soigneusement préparé pour célébrer cette occasion mémorable.

Je vous remercie d'avance pour tout votre soutien et pour vos dons qui permettent directement d'aider des familles d'agriculteur.trices et des enfants en situation de vulnérabilité dans la région de l'Ouémé.

*Première du livre du père de ma famille d'accueil, Henri*



*Emilien Gauthey*

### Faire un don

IBAN  
CH08 0900 0000 1000 0700 2

MENTION

**Emilien Gauthey**

Vous avez ainsi la garantie que l'argent sera affecté à cet envoi et au projet concerné.



Votre don en  
bonnes mains.

Faites un don  
maintenant!



Scannez avec l'app TWINT  
et saisissez le montant.



DM | Ch. des Cèdres 5  
CH - 1004 Lausanne  
+41 21 643 73 73  
info@dmr.ch

**dmr.ch**